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回回乡乡过过年年逛逛书书城城

姜宁

小时候，爱看书，也有时间看
书，在那个没有网络，不想工作的
年代，书籍是我的寄托，长大了之
后，依然爱看书，但是却没有了那
么多时间去逛书城，放假回来，看
到青岛书城依然伫立在那里，迎接
着它的来客，而我，在多年未去后，
显得那么陌生。

上了大学，经历了烟台书城从
海港路搬迁到南大街，也经历了烟
台书城的由小到大，每周固定拿出
几天去买书、去看书，几年下来，自
己蜗居的小窝中除了书还是书，除
了天文地理之外，更多的就剩下了
跟工作相关的《政治经济学》、《国
富论》等财经类书籍了。

傍年根，自己走进福州路青岛
书城，依然是那个建筑格局，依然
是地下负一楼，依然是读书的人
群，但却很难找到当年的感觉了。
那时的我们青涩、稚嫩，读书是为
了打发消磨时间，是为了寻找快
乐。而现在我们的读书，更多的是
充满功利感，为了得到什么，或者
是为了获知什么而临时抱佛脚？

荣获“2013年度

先进基层党委”荣誉称号

本报讯(通讯员 薛俊杰) 近
日，国网牟平供电公司党委被中共
国网山东省电力公司委员会评为

“2013年度先进基层党委”。该公司
党委紧紧围绕中心工作，大力加强

“三个建设”，推动科学发展，全面
创先争优，各项工作取得崭新业
绩。

组织开展

消防隐患大排查活动

本报讯(通讯员 薛俊杰) 2

月7日，国网牟平供电公司组织开
展为期3天的消防隐患大排查活
动，以全面落实消防安全管理责
任，杜绝各种火灾事故发生，确保
节后消防安全。

该公司组织人员对办公场所、
生产区域、物资储备仓库及电力设
施等进行一一排查，重点对是否存
在消防安全危险源，是否采取防控
措施等进行检查督导。

包保工作促供电

服务水平不断提升

本报讯(通讯员 刘妍) 2013

年，国网牟平供电公司全面开展包
保服务，通过开展包保工作，加强
便民服务热线宣传，促使公司在基
础管理、安全管理、供电服务等方
面基础管理水平全面提升，确保实
现客户投诉率、故障报修率降低的
工作目标，全力做好电力供应和为
民服务工作，切实满足人民群众供
电服务需求。

王红

一提到寿光，很多人立马
想到“蔬菜之乡”。我家在寿光
农村，家家户户都以种植蔬菜
大棚为生。就在2012年上半年，
为了道路建设，村里部分村民
的房屋进行了拆迁，我家成了

“躲迁大军”中的一员。
“从老路走还是新路走？”

从镇上往家走的路上，司机师
傅问道。这一问还真把我问住
了：又修新路了？司机师傅微微
一笑，“姑娘，一看你就好几个
月没回来了，附近路都修了好

几条了。”新路改弯取直，大大
缩短了回家的路程，原来需要
15分钟现在仅用了8分钟。

其实，这并不是唯一一次
由司机师傅带着我找家，找得
最久那次，得说去年中秋节。
家中老屋拆除，二次躲迁，父
亲虽然告诉我新家在哪，可原
来村落间的分界线模糊不清，
村里的小巷子有的被堵了起
来，司机载着我“碰壁”好几
次后，终于在村民的指引下才
找到。

城镇化建设让我感受到
的，除了需要“找家”外，还有过

年拜年的变化。因为大部分躲
迁村民都在自家蔬菜大棚旁边
盖起了临时安置房，也因此，各
家稀稀落落的住所让村民们之
间的联系变得不再那么方便。
尤其是在又一次耕地征用之
后，大部分村民为了继续种植
蔬菜大棚，不得不走出十多里
地，到其他耕地丰富的村落建
起了大棚，并把家也搬了过去。
这样一来，各家之间的距离就
更远了，原本初一拜年的老传
统也发生了变化。

因为远，有的家庭选择派
出代表分头拜年，你去叔叔家

拜，我去伯伯家拜，节省脚力；
也有的直接打电话拜年。妈妈
感慨道：“现在拜年真是走了
样，还真怀念以前一大家子一
块走出去拜年的时候。”

我和姐姐出门拜年，一路
上碰上不少拜年车队。因为各
家距离实在远，走着拜年，时
间都花在了路上，年轻人也嫌
累，所以很多人都开着车在村
子里转悠着拜年。这种现象搁
在以前，可是很少见的。爸爸
也不禁感慨，拆迁征地，大家
都富裕了，买车代步更是普遍
了！

一一个个村村庄庄的的336655天天变变化化
苑菲菲

侯李村是济南商河和惠民
交界处的一个偏僻的村庄。25

岁的侯文勇初中毕业就外出打
工了，辛苦一年，也就在过年的
时候能在家待上几天。2013年
春节，侯文勇从烟台回老家的
时候，村里的路还多是土路，家
里人常会吐槽雨雪天的出行，
穿上新鞋外出走一遭，就会蒙
上层薄土。

今年回家，侯文勇突然发
现，村里变干净了。往常的土路
都硬化升级成了水泥路，村子
东面原本的老旧危房都不见
了，取而代之的是篮球场、健身
器械、公厕、卫生室和养老公
寓。

1月27日，刚回家的侯文勇
就被村里几个小伙伴拉去新场
地打了一下午篮球。家里用手
机，居然还能连上WIFI，这样
的变化，让侯文勇觉得既新鲜
又兴奋。

“这些都是2013年秋后弄
好的，现在村里还在进行电力
改造。”侯李村村委副主任侯方
园告诉记者，村里的变化缘于
市派第一书记的帮助。除了硬
化了6条村内道路之外，村里还
种植了白蜡、家槐等绿化苗木。

村里有5户低保家庭，房子
已经破旧不堪，却没能力也没

钱维修。村里就出钱在村东盖
起了养老公寓，让这5户人家住
了进去。

今年77岁的杨金堂就是这
5户低保老人之一，虽然没了宅
基地，但所幸还有村里给免费
盖的房子，“有地，低保每个月
也都能领钱，村里60岁以上的
老人每个月还能领几十块钱。”

考虑到老人怕孤单，养老

公寓前面就是健身娱乐广场，
白天的时候常有年轻人玩耍。
以往娱乐活动局限于看电视和
打牌的大妈大爷们开始讨论起
组建广场舞队伍的事，谁来教
跳舞？这买音响的钱每家凑多
少？谁家媳妇谁家婶子参加？不
知不觉中，大家就会聊起这个
话题。大年初一，年轻人串门时
合计着去电影院看刚上映的

《爸爸去哪儿》和《大闹天宫》，
听说电影票要30块钱一张，老
人免不了要作势训几句“造作
啊”之类的话，然后追忆一下看
露天电影的时候。

对侯李村的村民们来说，
新的一年充满了新奇、变化和
希望。而对于过年回家的年轻
村民来说，日新月异的村子，也
吸引着他们回家乡发展。

村村里里都都快快赶赶上上城城里里了了

张倩倩

今年过年一到家，就发现
村里的变化尤其大，新建了一
批健身器材、有了文化墙、小
广场、路边每隔一两百米就有
垃圾箱，用家里人的话说，城
里有的咱们也有了，村庄都快
赶上城市了。

我的家乡坐落在泰山脚
下，是泰安市楼德镇的一个村
庄，村里有4000多人，算是大
村了。村虽大，但一二十年来
变化很小。由于这几年镇上发
展迅猛，十几个楼盘已开发，
七八个商场也建起，村里不少
人都开始向镇上转移。可是去
年，村里的面貌焕然一新，村
民也觉得方便了很多。

一位奶奶问我，村里的健
身器材跟外面的是不是一样，
她说自己这辈子是没机会看

看外面的世界了。我笑着告诉
她是一样的，垃圾桶也是一样
的，人也是一样的，就是道路
比村里宽很多，车比村里多很
多而已。

确实，这几年家家都过得
比较富裕。邻居家三四十岁的
哥嫂们都买了私家车，而且都
装上了电脑、空调、数字电视，
也会淘宝了。

此外，村里人的观念变
了，以前都是干活干到不能干
为止，每一个五六十岁的人都
或多或少有点病，可现在大家
都想开了，吃完饭就出去溜
达，没事都打麻将、听听戏、跳
跳舞、看看新闻。他们也经常
看到新闻上说的食品安全问
题，总是很自豪地说自己种的
菜才是绿色无公害蔬菜，听家
乡人说道着，我都有点羡慕村
里的生活了。

同同学学聚聚会会年年味味不不淡淡

李大鹏

都说年味淡了，可是今年
我过得很充实，和发小们聚
会，各种吃聊玩。大家都是“85

后”，谈论的话题无非是工作、
房子、车子、对象。

这次聚会结婚的同学
只有一个，多数同学都是今
明 两 年 结 婚 。谈 到 这 个 话
题，大家就开始八卦高中其
他同学的现状，有女同学条
件很好嫁得一般，也有同学
家里搞房地产资产上亿。混
得不错的越说越来劲，混得
一般的就只有听的份。但是
到底怎么算混得好，那就是
一人一个评价标准了。

同学毕竟是同学，大家
在 一 起 聊 得 开 ，打 扑 克 赢
钱，赢了就拿钱请客。从大

年 三 十 开 始 聚 ，一 直 到 初
六 ，中 间 除 了 初 一 就 没 断
过，亲戚一走完，就立马打
电话联系。有的同学值班，
我们就去他工作的地点打
牌、吃饭。我一年加起来在
海阳不到一个月时间，很多
事情也是从这些同学、发小
的嘴里得知。

怎么说呢？网上说的同
学聚在一起比较各自的物
质 条 件 ，我 觉 得 是 人 之 常
情，大家都是老百姓，比较
这些也并无恶意，那种特别
爱臭显摆的人毕竟是少数。
再说就是显摆，作为同学我
也能理解，有比自己发展好
的，也当成是一种激励。总
之，希望以后每年都和同学
朋友拉拉呱、聚聚餐、打打
牌，每年的年味都不淡。

杨金堂老人在养老公寓跟本报记者聊天。
国网牟平供电公司
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